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第一现场

——对话中国科学院紫金山天文台李婧代表、桂林电子科技大学孙希延代表

仰望星空的背后是她们的脚踏实地

““时代给了我们一个大的平台时代给了我们一个大的平台””
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主持人：大家好，欢迎来到代表面对面中国妇女
十三大访谈。今天来到我们直播间的两位代表是两
位科学家：一位是中国科学院紫金山天文台台务委
员，南极天文与射电天文研究部主任李婧代表；一位
是桂林电子科技大学校长助理，桂电南宁研究院党
委副书记、院长孙希延代表。先来问一下孙希延代
表，您是一位“追星者”，在北斗领域深耕了20多年，
您能谈谈当时是怎么和这个行业结缘的吗？

孙希延：2003年，我还在中国科学院国家天文
台读博士，当时刚立了一个项目叫作中国区域性导
航系统。因为感觉这个课题比较神秘，所以就毫不
犹豫选择了它，我认为将来应用会非常广泛，所以觉
得这种探索很有意义。当时我的专业是天体物理下
面的一个二级学科，叫天文技术与方法，主要围绕卫
星导航做一些相关的工作。

主持人：李婧代表您是在中国科学院紫金山天
文台工作。天文台在普通人眼里好像就是观测天上
的星星，您能介绍一下具体做哪些工作吗？

李婧：其实我跟孙希延代表的专业差不多，我是
射电天文技术与方法领域，一直致力于中国空间站
太赫兹探测模块的探测器的相关工作。天文台科研
人员的工作大概可以分为两类，一种是天文科学的
研究，是针对不同的天体或者说宇宙演化当中的不
同过程。另一种则是天文技术与方法，如研究观测

的设施、观测的技术、观测的仪器，是对天文科学开
展的一种支撑。

主持人：天文对您最大的吸引力是什么？
李婧：因为我本人的工作是做天文技术的，仰望

星空的时间很少，反而脚踏实地的时间更多，因为我
要做芯片，所以很多时间需要泡在实验室里。天文
学最吸引我的一个地方，是它对我人生观价值观潜
移默化的影响，比如当生活中遇到困难，我就会想
到，在浩瀚的宇宙当中地球又是何其的渺小，每次拿
着望远镜研究星星，就会豁然开朗。

主持人：孙希延代表您在北斗行业研究了这么
多年，在研究的过程中有没有遇到过什么瓶颈？

孙希延：因为我们要建立独立自主的卫星导航
系统，所以在建设过程中就会受到很多国外的制
约。在这种情况下，我们需要解决一系列“卡脖子”
问题，也要克服许多技术瓶颈，比如卫星导航定位要
实现三维的定位，在城市里面有高楼的情况下，定位
就会困难。当时我们团队为了解决这个问题，找北
大一起攻克难关，用气压测高的方法去辅助卫星导
航解决测高的问题。

主持人：支撑您和您的团队一直这么努力的动
力是什么？

孙希延：每一个北斗人都有很强的家国情怀，因
为它不但涉及我们自己，还会涉及国家安全问题，所
以我们每个人都必须有强烈的责任感。

主持人：我听说李婧代表曾经在4800米的青藏
高原上和团队一起做科考，当时适应那样的环境吗？

李婧：说起这个我还有点小骄傲，在刚刚过去的
国庆节，我们团队有七八个成员在海拔4800米的地
方连续工作了十几个日夜，实现了我们国家本土的

亚毫米波的中性碳原子谱线的首次观测。对于女性
来说，可能生活上还是会有一些不方便，那里是无人
区，条件也比较艰苦，对身体是个很大的挑战。

主持人：孙希延代表有过类似这样的工作经历
吗？

孙希延：我也需要去一些比较偏远的地区，如西
南地区山体滑坡、泥石流等自然灾害多发的地方。
但我的一个代表性成果就是北斗在地质灾害领域做
到了精确的预警，这让我觉得特别有成就感。

主持人：请问两位代表，作为女性科技工作者，
您认为在科研工作中的女性有什么特质，在工作中
如何体现女性力量？

李婧：我觉得女性的韧性在科研领域是很大的
优势。虽然科研工作有很多挑战和困难，但是真的
能在科研领域坚持下去的女性，一定会有足够克服
困难的决心和毅力，更能坚持和钻研。

孙希延：女性还有一个非常大的优势就是细心，
对于新技术会非常敏感，更加心无旁骛。我觉得从
事科研工作也是一种修心，让人更专注于一件事，对
我来讲，每次到实验室里，都是最踏实最幸福的时
刻。

主持人：两位代表对年轻女科技工作者有什么
寄语？

李婧：我觉得第一点还是要努力，让自己有实力
和储备，有底气去作出选择。其次，一定要听从自己
的内心去选择你想做的事情，要用努力积攒实力。

孙希延：我觉得科学也是一条非常孤独之路，如
果女孩子要选这条路，一定要心无旁骛，勇往直前，
不负韶华。

（中国妇女报全媒体记者高越 整理）

□ 中国妇女报全媒体
见习记者 景韵润

10 月 25 日晚，中
国妇女十三大代表蒙
曼身着一件红色中式
上衣，向中国妇女报全
媒体记者回忆着自己
与全国妇女代表大会
的故事。“此次参会，我
的心情格外不同，有了
更加强烈的主人翁责
任感。我总在想，这五
年，我们为广大妇女同
胞做了什么，广大妇女
是不是更幸福了，更能
够跟祖国同呼吸共命
运，跟所有人一起走在
康庄大道上了。”

“细细想来，其实
这五年，我们所做的事
情数不胜数。”蒙曼回
忆道，脱贫攻坚战取得
了全面胜利，无数妇女
受益受惠，法治保障、
政策支持的力度全面
加强，“妇女脚下的根
基更牢固了，底气更足
了”。

蒙曼对党中央致
词中“广大妇女要深入
学习贯彻习近平文化
思想”这句话印象深
刻，“我非常期待把习
近平文化思想贯彻落
实到实际工作中，思考
怎么与妇女工作实践
结合好、落实好。”

蒙曼表示，中国是
世界上历史最悠久的
国家之一，所以中国人
最清楚，文化在一个国
家、一个民族的塑造过
程中发挥着多么巨大
的作用。

做到“明体达用、
体用贯通”，就要知行
合一。蒙曼说：“中国
式现代化建设和中国
妇女事业发展都需要
思想引领，这就要筑牢
价值底色、情感底色，
突出中国的审美特色、

修养工夫。”
“中国妇女走的是家国天下的理路，

由己及家、及社会、及人类命运共同体。”
在蒙曼看来，这与中国古代所提出的修
身、齐家、治国、平天下是一致的。“每个
女性在自己的位置上发光，就是中国女
性最好的样子。”
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□ 中国妇女报全媒体
记者 周丽婷

金秋十月，来自坝上草原的
孙喜玲、塞外明珠的刘佩仿、渤海
之滨的孙婷玉、冀南平原的裴丛，
在北京相聚了。尽管都在河北，
但这样的“同框”却是第一次。

最年轻的裴丛说：“我们4个
人一有空闲会聚到一起，说说各
自村子的发展情况。我向大姐们
学习，取长补短。”

在来到驻地的第二天，4位代
表就在微信里建了一个小群，孙喜
玲起名“十三大村支书姐妹群”。

“70后”“80后”，尽管年龄不
同，担任村子里党支部书记的时
间不一样，但相同的是，她们都以
智慧和担当治理村庄，把落后村
变成了富裕村。

带着全村百姓的心声赴会
“我是河北省承德市丰宁县

黄旗镇城根营村的党支部书记刘
佩仿，来参加这次盛会心情非常
激动！临行前，村里的父老乡亲
嘱咐我要把对党的感恩之情带到北京。我代表他们
鞠一躬！”说着，刘佩仿深情躬身。

在河北代表团学习党中央致词和审议大会报告
时，刘佩仿的“真情表白”感动了在场的所有代表。

而来自唐山市丰南区黄各庄镇双坨村党支部书
记兼村委会主任张婷玉的讲述，再次将会议学习讨论
的气氛“推”上又一个高潮。“来报到的前一天晚上，我
张罗提前给村里65岁以上老人过了重阳节。老人们
得知我要来北京人民大会堂开会，比我还激动，说‘我
们又过了个幸福的重阳节，您要把我们的幸福带到会
上，把我们过上好日子的喜讯捎给总书记’。”

“能参加这样的盛会，非常感谢妇联‘娘家人’给
了我这份光荣。这份光荣不只属于我，更属于全体
村民。”张婷玉感激地说。

把落后村变成美丽富裕新农村
张家口市沽源县长梁乡大石砬村，如今成了草

原天路上的“网红打卡地”。
大石砬村党支部书记兼村委会主任孙喜玲说，

脱贫攻坚和乡村振兴给乡村带来翻天覆地的变化。
在政府支持下，村里引进花卉种植，培育了12类赏
食百合品种，打造了千亩百合花产业基地。鲜花成
为支柱产业，带动了旅游业的发展，现在村里又建起
8家民宿。

刘佩仿生动地向记者讲述城根营村的前后变
化，10多年前，村里缺少生机。当时我就想一定要
在家门口走出一条致富路，现在我们建成了4个产
业基地，杂粮小米畅销京津冀市场，网纹瓜更是卖
到了全国一二线城市，形成了强村富民的链条产业
发展模式。

年龄最小的裴丛是从镇办企业回到邯郸峰峰矿
区后朴子村担任村党支部书记的。“没有农村工作
经验，回来带领这个出了名的乱村，弄不了几天就
得回镇上。”村民们的“闲言碎语”没有吓到她，反而

激发了她的斗志。她把妇女
们发动起来，从村庄环境整治
开始，拆违建、清垃圾、种苗
木、搞建设，使后朴子村逐渐
换了新模样。

明年百合花盛开
的时节再相会

4天的盛会即将结束。激
越的心情，崭新的领悟，沉甸甸
的使命，她们一起“打进行
囊”。

大石砬村从无到有、从有
到优，从小到大、从大到强，孙
喜玲对“妇女能顶半边天”这句
话有着很深的认同。孙喜玲
说：“我们不仅让妇女走出家门
融入社会生活，更要引导村里
的妇女以奋斗为美、实干为荣，
在乡村振兴中再建新功。”

刘佩仿说：“回去以后，我
会第一时间将党中央致词和大
会精神传递给广大姐妹，告诉
大家，要加倍珍惜今天来之不
易的幸福生活。”

张婷玉说：“这次大会，让
我更深刻地体会到党中央对我们农村妇女儿童的关
怀，体会到‘娘家人’的温暖，我会带着这份感激、感
动，回村继续履行我的责任。”

裴丛说：“这次大会给了我精神的给养和思想的
力量，也给了我带领村民共同发展、共同富裕的信
心。”

“村子要发展，想要改变，就得有项目。我需要
多走出去观摩学习，3位姐姐的村庄我都想去！”裴丛
说。

“来吧，到我的家乡最美潮河源头吧，品尝我们
原生态的绿色有机食品，喝香糯的小米粥，吃香甜的
网纹瓜。”刘佩仿热情邀约。

“来吧，到我们双坨村也看看，看看我们的设施
蔬菜大棚。”张婷玉也说。

“这样吧，明年夏天，咱们都到大石砬村聚会，一
起赏草原风光、看百合花开，共探乡村发展新路子。”
孙喜玲说。

□ 中国妇女报全媒体记者 林志文
□ 中国妇女报全媒体见习记者 韩嫣然

“时代给了我们一个大的平台，我们要敢于去挑
战。”10月23日下午，中国妇女十三大代表，珠海格
力电器股份有限公司董事长、总裁、法定代表人董明
珠接受中国妇女报全媒体记者专访时表示，要把事
业、梦想和国家发展联系在一起，为强国建设奉献巾
帼之力。

“一定要坚定走自主创新的道路，一定要发扬
艰苦奋斗的精神。”自主创新，是董明珠经常挂在
嘴边的话，也是格力多年来坚持走的路，董明珠自
豪地表示：“格力每年的专利技术超万项，技术队
伍有1.8万人，我们在自主创新中十分注重对年轻
人的培养。”

从2013年起，格力相继进军智能装备、通信设

备、模具等领域，已经从专业空调生产延伸至多元化
的高端技术产业。董明珠表示：“我们坚持自主创
新，是希望中国品牌能成为世界品牌，和世界分享我
们自己创造的技术。”

以高品质产品护航人民美好生活，这也是董明
珠常常讲的。

采访中，董明珠向记者罗列了许多科技改变生
活的例子，比如格力空调是全球唯一一个冷风不直
吹人的空调；格力的冰箱，即便是放入鲜花、蔬菜，20
天后依旧能保持新鲜；研发首台“中国造”热泵洗护
机，衣服可以在家护理而不用送去干洗……如今，这
些改变我们生活品质的“黑科技”产品正快步走向千
家万户。

董明珠表示，格力电器将为满足人民对美好生
活的向往创造更多优质产品，推动家电行业加快转
型升级步伐，迈上高质量发展新征程。“国家的强大

才是我们企
业生存的保障，人
民对美好生活的
向往就是我们努力的方向。”

董明珠在广东团参加中国妇女十三大报告审
议时表示，新时代的女性，应更加自信，把自己变
成强者，自己会一直坚守在助力中国制造高质量
发展的岗位上，持续关注女性成长、女性在商业
领域的影响力等话题，帮助女性在更多领域发挥
作用。

作为杰出的女企业家代表，董明珠告诉记者：
“新时代对我们女性来讲是一个最美好的时代，但这
美好的时代不能坐在那儿等靠要，而是要去奋斗。
当下，中国女性在事业发展中有非常多展现自我的
机会，我们要以巾帼不让须眉的豪情，在各行各业中
充分展示出新时代女性风采。”

——女报记者专访董明珠代表

10月24日，中国科学院紫金山天文台台务委
员李婧和桂林电子科技大学校长助理孙希延做客中
国妇女十三大代表面对面栏目，讲述她们扎根科研
一线、书写奋斗人生的故事。

金秋十月，来自全国各族各界的 1800 多名妇女代表
齐聚一堂，共赴盛会。记者有幸成为其中的一分子，“遇
见”一场我们的盛会。

我们的盛会，“遇见”最好的时代。“只要在自己的本
职岗位上努力奋斗，总会有出彩的机会。”开幕会前，坐在
记者右边，第四次走进人民大会堂的周建玲代表声音洪
亮。仔细聆听大会报告后她画出了“家庭家教家风建设”
几个字，“社区治理，教育为先”，作为陕西省西安市莲湖
区桃园路街道劳动一坊社区党委书记、居委会主任，周建
玲把这句话挂在嘴边。不远处，陕西康嫂家政服务有限
公司的培训师王荣荣激动万分，曾经是贫困户的她，参加
了陕西省安康市妇联组织的免费技能培训，从一名初级
育婴员成长为金牌月嫂，依靠双手奋斗，王荣荣彻底改变
了自己的命运。

我们的盛会，“遇见”最美的身影。身穿美丽的马面
裙，山东菏泽妇联主席王敏走在人民大会堂，总会引来关
注的目光。“这是为了推介我们的汉服产业。”王敏说，“菏
泽曹县的汉服产业是在电商产业的基础上发展起来的，
其中妇女约占70%。”同样备受关注的还有来自广东的畲
族刺绣、彩带非遗传承人雷珺婷。她身着畲族传统服装

“凤凰装”前来参会，“想要更多人了解我们的民族文化和
传统手工艺。”聊起民族服装，雷珺婷头头是道。

我们的盛会，“遇见”最新的期待。今年是“一带一
路”倡议提出十周年，海南自贸区德航集团总裁路平借着
政策的东风，早已想好下一步的打算，“充分发挥三亚作
为海上‘一带一路’支点城市优势，强化载体功能，为妇女
搭建国际化交流平台。”就在10月26日，神舟十七号载人
飞船发射取得圆满成功。闭幕会后，贺玉玲代表步伐坚
定地走出会场，面向未来，作为中国航天科技集团有限公
司第五研究院西安分院研究员，贺玉玲期待做好关键技
术攻关，持续开发出新的更好的产品。

过去五年，以习近平同志为核心的党中央把中国发
展进步的历程同促进男女平等发展的历程更加紧密地
融合在一起，广大妇女以行动建功新时代，以奋斗创造
美好生活，“半边天”作用全方位彰显，自身发展实现全方
位进步。

新时代书写新荣光，新期待迸发新活力。妇代会上
的所见所闻，让我深刻认识到广大妇女在新时代拥有前
所未有的出彩机会，展现前所未有的昂扬风貌，要自觉把
党的命运、国家命运同自身命运紧紧连接在一起，笃行不
怠、踔厉奋发，才能在中国式现代化建设的伟大实践中续
写“半边天”新荣光。

我们的盛会我们的盛会
最好的遇见最好的遇见
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